
Protokoll der Herbst-Distriktversammlung des DARC-Distriktes 
Schleswig-Holstein (M) in Groß Vollstedt am 16. März 2024 
1. Begrüßung und Vorstellung neuer Funktionsträger  

Der Distriktsvorsitzende Rolf Heide, DL1VH, eröffnete die Versammlung um 
14:03 Uhr und begrüßte 22 Vorsitzende von Ortsverbänden bzw. deren Vertreter 
von derzeit insgesamt 28 stimmberechtigten Ortsverbänden im Distrikt. 
Es sind 20 Gäste anwesend. 

Herbert Neumann, DJ5HN als stellvertretender DV ist krankheitsbedingt 
entschuldigt.  

Andreas Hansen, DK7RCA ist berufsbedingt verhindert.  

Sebastian Pesch, DF1HN fehlt. 

 
Als neuer OVV von M21 wurde Franz Wagner DJ1FK vorgestellt. 

Vom Nord-Ostsee-Rundspruch war Michael Eggers, DL9LBG anwesend. 

2. Wahl eines Protokollführers 

Zum Protokollführer wurde, Jörg Süßenbach, DF9LJ vorgeschlagen und 
einstimmig gewählt. Er nahm die Wahl an. 

3. Genehmigung der Tagesordnung und Feststellen der Beschlussfähigkeit

Die vorliegende Tagesordnung wurde einstimmig angenommen. Die 
Beschlussfähigkeit wurde festgestellt.  

4. Totengedenken und Ehrungen 

Rolf, DL1VH, bat die Versammlungsteilnehmer sich zum Gedenken folgender 
verstorbener DARC-Mitglieder zu erheben: 
Kurt Wittmann DL2LAY  M21; Horst Dettmer DD4LD M09; Manfred Tobies 
DC6OT  M08; Helge Krull DL8VY M27; Heinrich Meyer DJ5UZ M06; Heinz Merke 
DJ3TW M31; Manfred Herzog DL8LAH M32.  

Im letzten halben Jahr sind im Distrikt M somit leider 9 Mitglieder verstorben.

Ehrungen:  

Für Ihre 40 jährige DARC Mitgliedschaft geehrt wurden: Leo Möhlenkamp 
DL1BAK, M05  und  Björn-Peter Hansen DH8LAA, M01. 



Der OV M06 (Kiel) wurde für den zweiten Platz in der Distrikts-Wertung der 
DARC Clubmeisterschaft 2022 in Klassen Open und Classic geehrt. Für den 
dritten Platz wurde der OV M02 (Eutin) geehrt. Den ersten Platz belegte der OV 
M15 (Süderbrarup).  

5. Genehmigung des Protokolls der Distriktversammlung vom 21.10.2023 

Das vorliegende Protokoll der Distriktversammlung vom 21.10. 2023 wurde ohne 
Änderungen einstimmig genehmigt. 

6. Berichte des Vorstandes und der Referenten 

6.1 Distriktvorsitzender Rolf Heide, DL1VH (ausführlicher Bericht im Anhang) 

Rolf berichtet aus dem letzten Berichtszeitraum seit Oktober 2023 zu folgenden 
Themen: 

 AR Sitzung in Baunatal mit folgenden Themen/ Anträgen:  

- Anzahl DVs: es ist mittlerweile ausreichend, dass in den Distrikten nur ein 
Stellvertreter gewählt wird.  

- Für 18 bis 25 jährige Mitglieder gilt zukünftig der reduzierte Beitragssatz.  

- Die monatliche bzw. quartalsweise Zahlungsweiser der Mitgliedsbeiträge ist 
zukünftig nur noch auf Antrag möglich. 

- Ehrennadeln werden nach überarbeiteten Regeln vergeben.  

- Der Haushalt für das Jahr 2024 wurde verabschiedet. 

- Auftakt zu einer Kooperation mit dem VDE: ein Gastredner des VDE Vorstands 
stellt den VDE vor. Es wurde eine Kooperationsvereinbarung getroffen, mit 
dem Ziel in den Bereichen Wissenschaft, Forschung, Bildung und 
Wissensaustausch eine Zusammenarbeit zu starten.  Ein Schwerpunkt soll die 
Nachwuchsgewinnung sein. 

- Ferner Sitzung des Haushaltsausschusses und des Amateurrates. 

- Monatliche Videokonferenz mit dem DARC Vorstand. Es wurde kurz auf die 
Veränderungen im Referat Bandwacht im DARC eingegangen. 

Im Distrikt: 

- Batteriewechsel der Notstromversorgung am Aschberg 



- Leider steht Herbert, DJ5HN nicht mehr für eine Tätigkeit im Distriktsvorstand 
zu Verfügung. Dies ist sehr bedauerlich. Rolf dankt Herbert für seine langjährige 
Mitarbeit im Vorstand des Distrikts und als Referent für den Bereich Notfunk. Rolf 
und der gesamte Vorstand wünschen Ihm alles Gute und eine gute Genesung.  

- Durch Herberts unerwartetes Ausscheiden wird ein neuer Referent für den 
Bereich Notfunk gesucht. Darüberhinaus ist wird auch nach wie vor ein 
Webmaster gesucht.   

- Nach dem OV M22 ist auch der OV M34, Fehmarn in Auflösung begriffen. 
Zusammenarbeit zwischen den Ortsverbänden wird zunehmend wichtiger, um die 
Aktivitäten vor Ort auch für Neumitglieder attraktiv zu halten und neue Impulse zu 
liefern. Besonders schwierig ist die Situation auf den Inseln. 

- Engagement und die erfolgreiche Durchführung eines ISS Projekt seitens des 
OV M02 werden gelobt und hervorgehoben. 

- Ein weiteres Lob geht an DL9LBG, Michael Eggers für sein unermütliches 
Engagement für die Erstellung und Ausstrahlung von mittlerweile über 500 
Ausgaben des Nordostsee-Rundspruches 

6.2  Stellvertretender Distriktsvorsitzender DL1LB Heinz Trochelmann 
( ausführlicher Bericht im Anhang)  
Heinz berichtet von seinen Aktivitäten um Berichtszeitraum.  

Schwerpunkte sind: - Beschaffung und Ersatz des Notstrom-Akkus Aschberg-
Relais durch modernen LiFePO4 Akku. Einbau erfolgte durch DB5NU. 

Wiederinbetriebnahme 70cn DB0PC mit neuem Equipment. Beschaffung durch 
DB5NU. 

Erstellung einer Materialliste der Relaisfunkstellen als Grundlage für das weitere 
Vorgehen für Relais im Distrikt.   

Dank an M33 für großzügige Spende für den Erwerb des Akkus für das Aschberg 
Relais!  

Abstimmung mit Per Dudeck, DK7LJ hinsichtlich des weiteren Vorgehens mit den 
Relais im Distrikt Schleswig-Holstein. 

6.3  Stellvertretender Distriktsvorsitzender DJ5HN Herbert Neumann  



Vortrag entfällt. 

6.4  Kassenführung DH8LAR Rita Iwers (ausführlicher Bericht im Anhang) 
Ich, Rita DH8LAR erläuterte den Kassenbericht des Jahres 2023: 

Kontenstand zum 1.1.2023:29.286,44 € 

Kontenstand zum 31.12.2023: 30.497,55 €  

Einnahmen: 4.870,40 € 

 davon 4.566,40 € Distriktszuwendungen DARC 

      125,00 € Relaispenden von drei Ortsverbänden 

Ausgaben:  3.659,29 € 

 davon 962,60 € SH-Treffen in Kronshaben 

   720,50 € Funktionsträgerseminare und Beitragszuschüsse 

  280,00 € Maustag 

        1.466,00 € Relaisinstandsetzung DB0PC 

Weitere Informationen zum Vereinsvermögen und Rücklagen sind im 
ausführlichen Bericht enthalten (s.Anhang) 

6.5 Referent für EMV Jörg Süßenbach DF9LJ (Bericht siehe Anhang)

Im Berichtszeitraum hat es keine neuen Störmeldungen gegeben. Jörg berichtet 
von einer Videokonferenz der EMV Referenten im Februar. Seitens eines 
Ortsverbandes wurde um Unterstützung gebeten, mit dem Equipment des 
Distrikts Nahfeldmessungen durchzuführen. Ein Termin hierzu ist in Abstimmung. 

Auf Bundesebene bleiben Störungen durch Balkonkraftwerke ein Thema. 
Wechselrichter der Firma Hoymiles zeichnen sich durch unproblematischen 
Betrieb im Hinblick auf die Störungssituation aus. Generell sollte bei PV Anlagen 
auf den Betrieb von sog. Optimierern verzichtet werden. 

6.6 Referent für VUS Dieter Mahlfeldt DC5BT (ausführlicher Bericht im Anhang)  

Dieter berichtet von Relaisstörungen durch Prasseln auf dem Itzehoe-Relais. 

Er geht kurz auf die neue Notstromversorgung auf dem Aschberg Relais und die 
Situation des Bungsberg Relais ein (s.o.).  



Hinweis zu DARC Standorten für Clubstationen und Relaisstandorte: 
Haftpflichtschäden werden nur beglichen, wenn für die Standorte Verträge für den 
DARC abgeschlossen wurden, die vom Geschäftsführer des DARC (bzw. 
Vorstand) gegengezeichnet sind. Erforderliche Angaben z.B. für Relais: Standort, 
Mitgliedsnummer, Eigentum in Inventarliste des DARC.  

Kostenabschätzung für den Rückbau von Relaisfunkstellen: für die 3 
distriktseigenen Relais (Aschberg, Husum, Itzehoe) gibt es  
Rückbauverpflichtungen. Eine eigene Abschätzung kommt auf Kosten in Höhe 
von ca. 4 bis 5 T€.  

VS-Referat: keine Meldungen, geringe Aktivitäten  

Hinweise zur anstehenden Notfunkübung: Alle Geräte müssen über Akkus 
betrieben werden, es gibt strenge Auflagen bzgl. Kontakten über Relais. Bitte 
über die Details im Bedarfsfall informieren. 

6.7  YL-Beauftragte Rita Iwers DH8LAR (ausführlicher Bericht im Anhang)  

YL-Treffen im Rahmen des SH-Treffen mit 15 YLs. Leuchtturmwochende im 
August mit YLs aus drei Distrikten, Teilnahme am SH-Contest im November, 
Clubrufzeichen aktiviert, in 2023 hat kein YL-Treffen im Herbst stattgefunden.  

In 2024 geplant: SH-Treffen, DL-F Freundschaftsfunken im März, aktuell bereits 
über 4000 Verbindungen unter DM88YLF, Leuchtturmtreffen, YL-Treffen 
möglicherweise gemeinsam mit dem Distrikt E.  

6.8  Referent für Funkbetrieb Wolfgang Möller DL4LE (Bericht im Anhang)  
Wolfgang berichtet vom Einsatz des Sonderrufzeichens DL0xxx mit Sonder-DOK 
mit 850 Verbindungen, der SH-Aktivität im November auf UHF/ VHF und 
Kurzwelle. In der OV Wertung gewinnt M16. Gefolgt von M02 und M14. Zukünftig 
soll die Ausschreibung geändert werden, um die Aktivitäten von Sonderrufzeichen 
zu fördern. 

Ausblick: SH-Aktivität im Herbst, Nordcontest sowie 3 Mobilwettbewerbe. Details 
werden auf der Webseite veröffentlicht. 

Die OVV werden gebeten, Daten Ihrer OV für die Veröffentlichung in Broschüre 
CQ-SH zu aktualisieren. Infos bitte an den Funkbetriebsreferenten 

6.10 Referent für ARDF Andreas Hansen DK7RCA 

DL1VH stellt in Vertretung vor: Hinweis auf den ARDF Peilwettbewerb der 
Distrikte E und M im Mai im Kreis Harburg,  

6.11 Referent für AJW Sebastian Pesch DF1HP ex. DO7GRS 



- es liegt kein Bericht vor

8. Entlastung des Vorstandes 

Der Vorstand stellt den Antrag auf Entlastung. Der Vorstand wurde einstimmig 
entlastet. 

9. Neuwahlen des Vorstandes 

Wahlvorstand ist Werner Bittner, DJ4LQ. Die Wahlhelfer sind Berit Hach, 
DO1LKD M13 und Wolfgang Kraack, DL3LAB M15. 

Der Wahlvorstand stellt fest, dass Wahlvorschläge fristgerecht eingegangen sind 
und gibt den Hinweis, dass in 2 Jahren wieder Neuwahlen erforderlich werden. 

Neuwahl des Distriktsvorsitzenden:  

mit 19 Stimmen, 2 Enthaltungen und einer Gegenstimme wurde Rolf Heide, 
DL1VH M15 erneut zum Distriktsvorsitzenden gewählt. 

Neuwahl von zwei Stellvertretern des Distriktsvorstands: 

Es wurden Heinz Trochelmann, DL1LB mit  19 Stimmen, 2 Enthaltungen und 
einer Gegenstimme, 

sowie Jörg Süßenbach, DF9LJ mit  21 Stimmen, 0 Enthaltungen, 0 
Gegenstimmen, 1 ungültige Stimme 

zu stellvertretenden Distriksvorsitzenden gewählt. 

Alle Kandidaten haben die Wahl angenommen. 

Der DV dankt dem Wahlvorstand für seinen Einsatz und gratuliert den 
stellvertretenden Vorsitzenden 

10. Besprechung und Abstimmung vorliegender Anträge 

Auflösung des OV M22, Barmstedt: Ende 2023 waren noch 2 Mitglieder im OV 
aktiv. Eine Auflösung ist jedoch erst möglich, wenn ein OV keine aktiven 
Mitglieder mehr hat. Mittlerweile haben alle Mitglieder eine neue Heimat 
gefunden. Es wird nunmehr seitens des DVs beantragt, den OV aufzulösen. 

Dem Antrag wurde einstimmig stattgegeben.

Ausblick: Im Herbst wird über die Auflösung des OV M34 zu beschließen sein. 

11. Festlegung von Terminen und Veranstaltungen 2024 



Ausblick: die nächste Vorstandssitzung findet im Mai während des Schleswig-
Holstein Treffens in Kronshagen statt. 

Der OV M30 bietet Unterstützung vor Ort bei der Organisation der Veranstaltung 
statt. 

Vorträge und das YL-Treffen sind in Vorbereitung. 

Am 4./5. Mai ist erneut ein  Peilwochende geplant. 

M25 plant eine Veranstaltung „Peilen für Anfänger“. Eine Einladung wird separat 
verschickt. 

12. Allgemeine Aussprache und Verschiedenes  

DL1VH informiert, dass am 24.6.2024 eine neue Amateuerfunkverordnung in 
Kraft treten wird. Es wird die neue Klasse N als weitere Einsteigerklasse 
eingeführt. Sie erlaubt den Betrieb auf VHF, UHF und dem 10m Band mit 10 W 
EIRP. Ein neuer Fragenkatalog ist als Entwurf erarbeitet und wird zukünftig als 
Grundlage für die Prüfungen zum Einsatz kommen. 

M13 informiert, dass bereits aufgrund der Einführung der Klasse N 5 neue 
Mitglieder gewonnen werden konnten. Für eine Kontaktaufnahme interessierter 
Neumitglieder ist neben einem Ansprechpartner eine attraktive Webseite das 
wichtigste Instrument! 

M07 hat am 22.2.24 sein 70 jähriges Jubiläum gefeiert hat. Das Ereignis wird mit 
einem Sonderrufzeichen / - sonder DOK gewürdigt. 

Die nächste Distriktversammlung wird voraussichtlich am (Korrektur zur Sitzung!) 
7.12.2024 stattfinden. 

Die Veranstaltung wird um 16:08 Uhr beendet.  

Esgrus den 18.3.2024, Protokollführung: DF9LJ, Jörg  

Der Distriktsvorstand Rolf Heide, DL1VH

  



Anlagen in separaten Dateien: 

Bericht des DV und der Refenten zu TOPs 6.1 bis 6.11


